



Maroc 1907-1934

3^e régiment de zouaves

1907-1914 ; 1918-1919 ; 1925-1926

Eric de FLEURIAN

07/04/2019

@ Copyright 2019 les-tirailleurs.fr



Sommaire

Le 3 ^e régiment de zouaves au Maroc - données générales	2
Période 1907-1914	3
Opérations contre les Beni Snassen, 1 ^{er} décembre 1907 au 18 janvier 1908	3
Opérations au Maroc oriental, 27 avril au 28 juin 1911	3
Opérations au Maroc occidental, 23 avril 1911 à août 1914	3
Période 1918-1919 : bataillon L du 3 ^e RZ	6
Période 1925-1926	6
L'état-major et le 2 ^e bataillon avec le 3 ^e RMZ, 28 août au 29 décembre 1925	6
Le 3 ^e bataillon avec le 8 ^e RMZ, 18 mars au 17 septembre 1926	6

Avertissement

Réalisé uniquement à partir d'une documentation ouverte, principalement récupérée sur internet, ce fascicule présente donc des approximations et certainement des erreurs. Toute aide pour l'améliorer est donc la bienvenue.

Les « actions de guerre citées » sont celles homologuées pour être inscrites sur les livrets matricules. Elles apparaissent telles qu'elles sont mentionnées dans les textes officiels (référence « Archives de la guerre, éditées par le Ministère de la guerre, volume mis à jour à la date du 22 février 1937¹).

Pour avoir une vue d'ensemble des opérations de la campagne du Maroc et localiser tous les lieux cités dans ce document, vous pouvez vous reporter aux documents de synthèse sur la participation des régiments de tirailleurs à cette campagne, présents sur le site.

1 Ce document est disponible sur Gallica, la bibliothèque numérique de la BNF.

Le 3^e régiment de zouaves au Maroc

Données générales

Entre 1907 et 1914, le 3^e régiment de zouaves envoie au Maroc trois de ses quatre bataillons stationnés en Algérie.

Bien qu'engagé en totalité sur les fronts français et d'Orient pendant la 1^{re} guerre mondiale, le 3^e régiment de zouaves est présent sur le théâtre marocain avec le bataillon L en 1918, ce bataillon étant dissous sur place semble-t-il vers mars 1919.

Pour la campagne du Rif 1925-1926, il engage en 1925 son état-major et le 2^e bataillon au sein du 3^e régiment de marche de zouaves ; en 1926, il engage le 3^e bataillon au sein du 8^e régiment de marche de zouaves.

Sa participation à cette campagne est rappelée sur son drapeau par l'inscription « **MAROC 1908-1912** ».

Période 1907-1914

Sont engagés successivement :

- En décembre 1907, le 2^e bataillon (EM et deux compagnies) contre les Beni Snassen.
- Du 27 avril au 28 juin, le 3^e bataillon au Maroc oriental.
- D'avril 1911 à août 1914, les 4^e et 2^e bataillons au Maroc occidental.

Nota : le 1^{er} bataillon a été envoyé dans les confins sud algéro-marocain en 1908, Il stationne à Colomb-Béchar et fournit des escortes aux caravanes se dirigeant sur Bou Anane et Bou Denib.

1. Opérations contre les Beni Snassen, 1^{er} décembre 1907 au 18 janvier 1908

Le 30 novembre 1907, la 5^e compagnie (*capitaine de Torquat*) et la 6^e compagnie (*capitaine Bonneau*) du **2^e bataillon** (*chef de bataillon Parmentier*) sont alertées à Constantine.

Faisant mouvement par voie ferrée jusqu'à Turenne, les deux compagnies arrivent à Marnia le 4 décembre soir. Le 5 décembre, elles rejoignent Martimprey.

Le demi bataillon semble avoir stationné quelques jours à Aïn Sfa pendant les opérations de la colonne Félineau dans le massif des Beni Snassen avant de rejoindre Bab el Assa.

Le 2 janvier 1908, le demi bataillon fait mouvement sur Nemours puis sur le poste du Birrou (15 km SE Martimprey) où il relève le bataillon du 4^e RZ.

Le 13 janvier 1908, le demi bataillon rejoint Oran par voie ferrée et va cantonner à la caserne Neuve.

Le 18 janvier 1908, l'état-major et les deux compagnies du 2^e bataillon embarquent à Oran sur le « *Tell* » à destination de Philippeville.

2. opérations au Maroc oriental, 27 avril au 28 juin 1911

Le 27 avril 1911, le **3^e bataillon** (*chef de bataillon Lebœuf*) fait mouvement par voie ferrée de Constantine sur Oran puis est dirigé sur Taourirt.

Le 22 juin, le bataillon fait mouvement sur Marnia. Le 30 juin il rejoint Alger par voie ferrée puis Constantine où il arrive le 2 juillet.

3. opérations au Maroc occidental, 23 avril 1911 à août 1914

Le 23 avril 1911, le **4^e bataillon** (*chef de bataillon Perier*) embarque à Philippeville sur le vapeur « *Espagne* » à destination de Casablanca.

Le bataillon ne participe pas à la marche sur Fez et aux opérations qui ont suivi, excepté sa section de mitrailleuses (*lieutenant Saling*) est engagée avec la colonne Dalbiez.

- Marche sur Fez du 15 au 21 mai 1911.

TIRAILLEURS D'HIER ET D'AUJOURD'HUI

- opération de liaison de la colonne Dalbiez avec la colonne Gouraud, 25 et 26 mai 1911.

25 mai 1911	Affaire de Nzala-Beni-Amar	SM
-------------	----------------------------	----

- opérations de la colonne Moinier (avec la brigade Dalbiez), du 29 mai au 8 juin 1911.

2 juin 1911	Combat de Nzala-Iboub	SM
4 juin 1911	Attaque de nuit des camps de Fez	SM
5 juin 1911	Combat de Bahil	SM
8 juin 1911	Combat de Meknès	SM

- Colonne Moinier de Meknès sur Tiflet, du 2 au 8 juillet 1911.

A l'issue de ces opérations, la section de mitrailleuses rejoint son bataillon qui, à la mi-juillet 1911, est rattaché au secteur de Medhyia (*général Ditte*).

Le 21 août 1912, les 15^e et 16^e compagnies et la section de mitrailleuses (*lieutenant Saling*) du **4^e bataillon** rejoignent à Souk el Arba des Skours la colonne Mangin qui se prépare à marcher sur Marrakech. Jusqu'à l'entrée dans Marrakech, elles participent aux engagements suivants.

22 & 23 août 1912	Combats de Ouham	15 ^e & 16 ^e compagnies et SM du 4 ^e bataillon
29 août 1912	Affaire de Ben Guerir	15 ^e & 16 ^e compagnies et SM du 4 ^e bataillon
6 & 7 septembre 1912	Combat de Sidi-Bou-Othman et prise de Marrakech	15 ^e & 16 ^e compagnies et SM du 4 ^e bataillon

Le **2^e bataillon** (*chef de bataillon Decherf*) quitte Constantine par voie ferrée le 28 août 1912 pour Oran, où il embarque le 1^{er} septembre sur le vapeur « *Arménie* » à destination de Casablanca. Le bataillon va ensuite tenir garnison à Mogador.

Parti de Mogador le 15 décembre 1912 et attaqué dans la nuit du 16 au 17 décembre dans la région de l'oued Smimou, le détachement Massoutier (EM, 6^e & 8^e compagnies du 2^e bataillon) se réfugie dans la kasbah de Dar el Kadi où il est cerné et attaqué jours et nuits jusqu'à sa délivrance par la colonne Brulard le 24 décembre.

17 au 24 décembre 1912	Défense de Dar-el-Kadi	EM, 6 ^e et 8 ^e compagnies du 2 ^e bataillon
------------------------	------------------------	---

Afin de venger l'agression contre le détachement Massoutier, la 5^e compagnie et la section de mitrailleuses du **2^e bataillon** parcourt la région au sud-est de Mogador du 7 au 11 janvier 1913 avec la 2^e brigade (Ruef) de la colonne Brulard.

Afin de briser définitivement le soulèvement conduit par le caïd Anflous, la colonne Brulard (les 5^e et 6^e compagnies et la SM du **2^e bataillon** au sein de la brigade Ruef) quitte Mogador le 20 janvier 1913 et marche sur la kasbah du caïd Anflous. Elle met en déroute les rebelles à deux reprises et détruit la kasbah.

24 janvier 1913	Combat de Zaouiat-ou-Lhassen	2 ^e bataillon
25 janvier 1913	Prise de Dar Anflous	2 ^e bataillon

En place à Oued Zem depuis le début janvier 1913, le **4^e bataillon** (*capitaine Laplace*) participe aux opérations de la colonne Magnin aux alentours de Oued Zem.

3 mars 1913	Premier combat de Biar-Mezoui	4 ^e bataillon
15 mars 1913	Deuxième combat de Biar-Mezoui	4 ^e bataillon

TIRAILLEURS D'HIER ET D'AUJOURD'HUI

18 mars 1913	Affaire de Mohamed-Lebsir	4 ^e bataillon
--------------	---------------------------	--------------------------

Du 26 mars au 30 juin 1913 durant la campagne du Tadla, le **4^e bataillon** participe à tous les engagements de la colonne Mangin.

26 mars 1913	Combat de Botmat-Aissaoua	4 ^e bataillon
7 avril 1913	Affaire de Kasbah Tadla	4 ^e bataillon
10 avril 1913	Affaire de Kasbah-Zidania	4 ^e bataillon
11 avril 1913	Combat de Kasbah-Beni-Mellal	4 ^e bataillon
12 avril 1913	Affaire de la Dechra des Beni-Amir	4 ^e bataillon
17 avril 1913	Affaire du gué de Sidi-Salah	4 ^e bataillon
26 avril 1916	Combat d'Aïn-Zerga	4 ^e bataillon
27 au 29 avril 1913	Combats de Sidi-Ali-Bou-Brahim	4 ^e bataillon
8 & 10 juin 1913	Combats de Ksiba	4 ^e bataillon

Le 14 juin 1913, l'EM, les 6^e et 8^e compagnies, la SM du **2^e bataillon** occupe Agadir.

Jusqu'à leur départ pour la France, les deux bataillons concourent à entretenir le calme dans leur zone d'action respective.

Le **2^e bataillon** (*chef de bataillon Burkard*) embarque le 3 août 1914 à Casablanca sur le « *Mingélie* » à destination de Bordeaux.

Le **4^e bataillon** (*chef de bataillon Lagrue*) embarque début août à Casablanca à destination de Bordeaux.

Période 1918-1919 : bataillon L du 3^e RZ

Je ne dispose que d'informations très parcellaires sur ce bataillon constitué en majeure partie d'Alsaciens-Lorrains.

En février ou mars 1918 (*date exacte inconnue*) alors qu'il était dans le Sud Constantinois, le **bataillon L du 3^e RZ** est envoyé au Maroc.

À partir de la mi-juin 1918, il tient les postes du secteur d'El Mers qui contrôle la partie sud de la vallée de l'Innaouen, entre Taza et Matmata.

En octobre et novembre 1918, le bataillon (*chef de bataillon Mondielli Pascal, depuis le 22 octobre*) participe aux opérations du groupe mobile de Taza contre les Riata, au sud de l'Innaouen.

Les Alsaciens-Lorrains semblent avoir été rapatriés dès le courant du mois de décembre 1918. Le bataillon L a-t-il été dissous à cette date ? (*le chef de bataillon Mondielli ne reçoit une nouvelle affectation que début mars 1919*)

Période 1925-1926

Je ne dispose que d'informations parcellaires pour cette période.

1. L'état-major et le 2^e bataillon avec le 3^e RMZ, 28 août au 29 décembre 1925

Par décision ministérielle du 5 août 1925, est constitué un **3^e régiment de marche de zouaves** placé sous les ordres du colonel Nicolas Mondielli, commandant le 3^e RZ.

Il est composé de l'état-major et du **2^e bataillon du 3^e RZ**, du **2^e bataillon du 8^e RZ** (Oran, *chef de bataillon Duméry*) et du **2^e bataillon du 9^e RZ** (Alger, *chef de bataillon Lanusse*).

Les unités quittent leur garnison le 28 et le 29 août et le régiment est réuni à Oujda le 31 août 1925.

Il est employé à l'organisation et l'occupation de postes de la région nord de Taza, à la confection de pistes, de voies de communication et à des opérations de ravitaillement de postes, dont celui particulièrement difficile du Dahar (N de Msila), le 25 septembre 1925.

Le 3^e régiment de marche de zouaves est dissous le 20 décembre 1925 et les unités rejoignent leur garnison : le 2/9^e RZ le 21 décembre ; le 2/8^e RZ, l'EM et le 2/3^e RZ, le 29 décembre.

2. Le 3^e bataillon avec le 8^e RMZ, 18 mars au 17 septembre 1926

Je ne dispose que d'informations parcellaires pour cette période.

Le 18 mars 1926, le **3^e bataillon** embarque à Philippeville à destination du Maroc où il entre dans la composition du 8^e régiment de marche de zouaves (*lieutenant-colonel Bonnefont*).

Le bataillon occupe des postes, dans la région au nord de Fez, jusqu'à son retour en Algérie, le 17 septembre 1926.